

15. COMMENTAIRE SUR L'APOCALYPSE

PARTIE 3

Chapitres 19 – 22

L'arrivée et le règne du Messie

L'arrivée du Messie et l'Armageddon	19
Le millénaire et le Jugement dernier	20
La nouvelle Jérusalem	21-22

Le chœur de l'Alléluia (19:1-6)

Après cela, j'entendis dans le ciel comme le rugissement d'une grande foule qui criait : Alléluia ! Notre Dieu sauve. À lui la gloire et la puissance, car ses jugements sont véritables et justes. Il a jugé la grande prostituée qui corrompait la terre par son immoralité. Il a vengé sur elle le massacre de ses serviteurs. Et ils crièrent une seconde fois : Alléluia ! Sa fumée s'élève aux siècles des siècles. Les vingt-quatre vieillards et les quatre créatures se prosternèrent et adorèrent Dieu assis sur le trône, en disant : Amen ! Alléluia ! Alors une voix sortit du trône : Louez notre Dieu, vous tous ses serviteurs, vous qui le craignez, grands et petits ! Puis j'entendis comme le bruit d'une grande foule, comme le grondement de fortes eaux et comme de

¶ violents coups de tonnerre, qui disaient : Alléluia ! Car notre Seigneur Dieu Tout-Puissant a commencé à régner.

Ce chapitre est le seul du Nouveau Testament où l'on trouve le mot « alléluia », qui signifie : Louez le Seigneur ! Les armées célestes chantent alléluia, car la grande cité, centre de l'empire mondial, a été détruite, avec tout son mal : corruption, cupidité, vice, criminalité, vols, meurtres, prostitution, drogue, esclavage, oppression, blasphème et rejet de la parole de Dieu. La vie en ville peut être rude, mais aux jours de l'Antéchrist, elle sera bien pire. Apocalypse 12:7-12 nous dit qu'il y eut une guerre dans le ciel, entraînant la chute de Satan sur terre, et de ses anges (malveillants) avec lui. Cela sera source de troubles pour le monde, car le diable est descendu. Il a toujours exercé une influence, mais de loin.

Cependant, les alléluias retentissent, non seulement pour le châtiment et la vengeance exercés sur la grande cité, mais aussi parce que le Seigneur Dieu Tout-Puissant a instauré son règne sur la Terre. Cela était déjà anticipé (Ap 11:15), mais c'est désormais chose faite. Nous arrivons à la partie la plus passionnante de l'Apocalypse : les quatre derniers chapitres, qui décrivent le retour du Seigneur Jésus-Christ sur cette Terre pour régner. C'est notre grande espérance pour nous-mêmes et pour notre planète. Ce sera un temps de restauration, et les saints régneront avec le Christ dans la justice et la droiture.

La Trinité est l'unité compacte du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Quand il est dit : « Notre Seigneur Dieu Tout-Puissant règne », nous pensons au Père, car c'est lui qu'on appelle généralement le Tout-Puissant, et il est le Souverain du ciel et de la terre. Mais ici, il s'agit de Jésus. Jean n'a pas encore eu de vision du retour de Jésus, mais les alléluias annoncent le début du règne messianique sur terre. C'est de ce royaume de Dieu dont Jésus a si souvent parlé durant son ministère.

La réception de mariage du Messie (19:7-10)

¶ Réjouissons-nous, soyons dans l'allégresse et louons-le ! Car le jour des noces de l'Agneau est arrivé, et les préparatifs de son épouse sont terminés. Elle a reçu un lin fin, éclatant et pur, pour se vêtir. (Le lin fin représente les bonnes œuvres des saints.)

Alors l'ange me dit : Écris : Heureux ceux qui sont invités aux noces de l'Agneau ! Et il ajouta : Ces paroles sont la vérité de Dieu. Je me suis prosterné à ses pieds pour l'adorer, mais il m'a dit : Ne fais pas cela ! Je suis ton compagnon de service et celui de tes frères qui témoignent de Jésus. Adore Dieu ! Témoigner de Jésus est l'esprit de prophétie.

Esaïe 54:5Car ton créateur est ton époux, son nom est l'Éternel des armées. Le Saint d'Israël est ton rédempteur, il est appelé le Dieu de toute la terre.

Esaïe 62:5Comme un jeune homme épouse une jeune fille, ainsi ton architecte t'épousera. Comme un époux se réjouit de sa fiancée, ainsi ton Dieu se réjouira de toi.

Osée 2:19-20Je te promets de t'épouser pour toujours ; je te promets la justice, l'amour et la compassion. Je te promets la fidélité, et tu me connaîtras comme le Seigneur.

Les noces de l'Agneau sont arrivées. Dans la parabole des noces (Mt 22,1-14), Jésus dit que le royaume de Dieu est comparable à un roi qui prépare un festin de noces pour son fils. Le roi est Dieu, le fils est Jésus, et l'épouse est l'Église, autrement dit les élus, les justes, les saints ou les serviteurs de Dieu ; ceux qui ont accepté l'invitation de leur vivant.

Dans son enseignement sur le mariage (Éphésiens 5:25-27), Paul ordonne aux maris d'aimer leurs femmes, tout comme le Christ a aimé l'Église et s'est livré pour elle. Le Christ nous a purifiés par son sang versé et nous a unis à lui par amour. Nous sommes déjà fiancés à lui, mais à son retour, il y a les noces, par lesquelles il nous lie formellement à lui pour l'éternité. Différentes métaphores expliquent notre relation avec Dieu. Nous sommes enfants de Dieu et frères du Christ, mais l'union conjugale est la plus étroite de toutes, car les deux ne font plus qu'une seule chair (Gn 2:24). Paul a parlé d'un mystère profond, l'union du Christ et de l'Église (Éphésiens 5:31b-32). Les métaphores ne doivent pas être prises au pied de la lettre ; elles guident notre imagination. Nous ne serons jamais séparés ; quoi que fasse le Christ, nous le ferons avec lui.

Quant à l'épouse, elle s'est parée d'un lin blanc éclatant, contrastant avec la robe pourpre et écarlate de la prostituée. Sa symbolique diffère de celle des robes blanches de ceux qui reviennent de la grande tribulation. Ces robes sont blanches parce qu'elles sont lavées dans le sang de l'Agneau. Ici, le lin blanc représente les bonnes œuvres des saints, des choses que Dieu a préparées d'avance pour eux (Éphésiens 2:10). Aucun détail de la cérémonie du mariage ne nous est donné ; trop d'événements se déroulent simultanément, mais Apocalypse 21:2 - 22:5 donne une description symbolique de la Nouvelle Jérusalem : une communauté véritablement divine où Dieu et l'homme vivent ensemble pour toujours.

Le Messie arrive pour vaincre les nations (19:11-16)

Je vis le ciel ouvert et je vis un cheval blanc. Son cavalier s'appelle Fidèle et Véritable. Il juge et combat avec justice. Ses yeux sont comme des flammes de feu, et il porte de nombreuses couronnes. Il porte un nom écrit sur lui, que lui seul connaît. Il est vêtu d'une robe teintée de sang, et son nom est la Parole de Dieu. Les armées du Ciel le suivaient, montées sur des chevaux blancs et vêtues de fin lin, blanc et pur. Une épée tranchante sort de sa bouche pour frapper les nations, et il les gouvernera avec un sceptre de fer. Il foule le raisin au pressoir, symbolisant la fureur de la colère du Dieu Tout-Puissant. Ce nom est écrit sur sa robe et sur sa cuisse :

Roi des rois et Seigneur des seigneurs

Exode 15:3Le Seigneur est un guerrier, son nom est le Seigneur.

Psaume 2:9Tu les gouverneras avec une verge de fer, tu les briseras comme de la poterie.

Esaïe 63:2-3Pourquoi ta robe et tes vêtements sont-ils rouges, comme celui qui foule au pressoir ? J'ai foulé les raisins au pressoir seul. Aucune nation ne m'a soutenu ; alors, dans ma colère, je les ai piétinés, et dans ma fureur, je les ai foulés. Leur sang a éclaboussé mes vêtements et taché ma robe.

Esaïe 66:15-16Voici, l'Éternel vient avec le feu, et ses chars sont comme un tourbillon. Il fondera sur eux avec fureur, et les

menacera avec des flammes de feu. Car l'Éternel jugera tous les hommes par le feu et par l'épée, et il fera périr beaucoup de gens.

Jn 1:1Au commencement était la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu.

Jésus doit s'occuper d'une affaire urgente au début de son règne : la défaite de ses ennemis. La chronologie semble la suivante. Jésus descend du ciel en gloire, accompagné des anges et des esprits des saints défunt (1 Th 3:13, 4:14). Arrivés dans l'atmosphère terrestre, les justes morts ressuscitent, et les saints vivants sont enlevés et rencontrent le Seigneur dans les airs. Le Messie descend au mont des Oliviers, accompagné de tous les saints (Za 14:4-5). C'est le Jour du Seigneur. Le mont des Oliviers se divise en deux, et des tremblements de terre et des destructions se propagent dans le monde entier après la descente de Jésus, tandis que le Seigneur déverse sa colère sur un monde rebelle. Le Messie est intronisé à Jérusalem (Ez 43:6-7, Za 14:9). C'est de Sion que le libérateur vient et détourne Jacob de l'impiété. Tout Israël est sauvé lorsqu'il voit le Messie revenir sur Terre et le délivrer des nations qui assiègent son pays.

Zacharie nous dit que les survivants de toutes les nations qui ont attaqué Jérusalem monteront année après année adorer le Roi, le Seigneur Tout-Puissant (Za 14:16). Ils seront les sujets durant le règne messianique, tandis que les saints constitueront la famille royale qui régnera avec le Messie pendant mille ans.

Revenons à notre texte. Le ciel est ouvert et Dieu intervient de manière spectaculaire dans l'histoire du monde. Le Seigneur Jésus descend sur terre ; non pas sur un cheval blanc au sens littéral, mais en vainqueur et en Messie attendu. Il est le chemin, la vérité et la vie, et il est toujours fidèle. C'est un guerrier et il vaincra ses ennemis. Paul utilise une métaphore différente dans 2 Thessaloniciens 1:7b-9, mais il s'agit du même événement. Il dit que le Seigneur Jésus sera révélé du ciel dans une flamme de feu avec ses anges puissants. Il punira ceux qui ne connaissent pas Dieu d'une destruction éternelle. Ils seront exclus de la présence du Seigneur et de la majesté de sa puissance. Le massacre des hommes ici n'est pas une métaphore (Isaïe 66:15-16). Il foulera seul le pressoir. Aucune nation ne le soutiendra, pas même les États-Unis.

Dieu est un Dieu juste, et ce que Jésus fait à son retour est accompli avec une justice rigoureuse, suivant ce qui est juste. Ses yeux flamboyants symbolisent le jugement, tandis que ses nombreuses couronnes expriment l'universalité de sa royauté. Le nom inscrit sur lui, connu de lui seul, peut être comparé à la pierre blanche sur laquelle est inscrit un nom nouveau, que Jésus donnera aux vainqueurs. Ces noms ne seront connus que de ceux qui les recevront (Ap 2,17).

Le vêtement de Jésus est teinté de sang, non pas à cause de la crucifixion, mais du sang de ses ennemis massacrés. Il vient pour être Roi des rois et Seigneur des seigneurs. L'épée tranchante qui sort de sa bouche est une métaphore ; il n'y a pas d'épée. Elle symbolise la parole dynamique qu'il prononce et qui accomplit toujours ce qu'elle exprime (Hébreux 4:12). Jésus n'aura qu'à prononcer cette parole pour que ses ennemis soient vaincus. De même, la verge de fer avec laquelle il gouvernera les nations exprime la sévérité de son règne.

Les armées célestes le suivent. Ce sont les anges (2 Th 1:7) et les saints qui viennent d'être ressuscités et enlevés. Ils montent des chevaux blancs parce qu'ils sont vainqueurs, et ils sont vêtus de lin fin parce qu'ils sont ses disciples appelés, élus et fidèles (Ap 17:14 ; 19:8). Ils sont justifiés par leur foi au sang du Christ, et leur mission est juste et vertueuse.

La résurrection des justes morts et l'enlèvement des saints vivants ont lieu simultanément à la descente de Jésus du ciel. L'enlèvement n'est pas explicitement mentionné dans l'Apocalypse, mais 14:14-16 peut être interprété comme tel. Partout, on suppose que les saints traversent la Grande Tribulation et sont persécutés par l'Antéchrist (Dn 7:25, Ap 12:17, 13:7). Il leur est conseillé d'endurer et d'être fidèles (Ap 13:10, 14:12).

Jésus a dit qu'à son retour, il enverrait ses anges avec une trompette retentissante pour rassembler ses élus d'un bout à l'autre de la terre (Mt 24:30-31). Paul ajoute qu'au son de la trompette, les morts ressusciteront incorruptibles, et les vivants seront transformés (1 Co 15:52). Les morts en Christ ressuscitent d'abord, puis les vivants sont enlevés avec eux dans les airs, et ils seront avec le Seigneur pour toujours (1 Th 4:16b-17).

Les anges ont annoncé aux disciples de Jésus que Jésus reviendrait de la même manière qu'ils l'avaient vu monter au ciel (Ac 1:11). Zacharie nous indique le lieu exact où Jésus reviendra : ses pieds se poseront sur le mont des Oliviers, à l'est de Jérusalem (Za 14:4), là même d'où il est monté, et il régnera depuis le mont Sion. Tout cela se produira au Jour du Seigneur.

Les nations vaincues à Armageddon (19:17-21)

Je vis un ange debout dans le soleil. Il cria d'une voix forte à tous les oiseaux qui volaient dans les airs : « Venez, rassemblez-vous pour le grand festin de Dieu, pour manger la chair des rois, des généraux, des hommes forts, des chevaux et de leurs cavaliers, et la chair de tous les hommes, libres et esclaves, grands et petits. » Puis je vis la Bête et les rois de la terre, et leurs armées rassemblés pour faire la guerre au cavalier et à son armée. La Bête fut capturée, et avec elle le faux prophète qui avait accompli les signes en sa faveur. Par ces signes, il avait trompé ceux qui avaient reçu la marque de la Bête et prosterné son image. Tous deux furent jetés vivants dans l'étang ardent de feu et de soufre. Le cavalier tua les autres avec l'épée qui sortait de sa bouche, et tous les oiseaux se repaissaient de leurs cadavres.

Ez 39:17-18a, 20, 22, 29Fils de l'homme, dit le Seigneur, appelle toute espèce d'oiseaux et tous les animaux sauvages, et dis : Rassemblez-vous de toutes parts pour le sacrifice que je vous prépare, un grand festin sur les montagnes d'Israël. Là, vous mangerez de la chair et boirez du sang. Vous mangerez les cadavres des héros et boirez le sang des rois de la terre comme s'il s'agissait de bœufs, d'agneaux, de boucs et de taureaux. ... À ma table, vous vous rassasierez de chevaux et de cavaliers, d'hommes vaillants et de toutes sortes de guerriers ... Dès ce jour-là, Israël saura que je suis l'Éternel, son Dieu. ... Je ne leur cacherai plus ma face, car je répandrai mon Esprit sur eux.

Dn 7:11Je continuai à regarder à cause des paroles vantardes que prononçait la corne, et je continuai à regarder jusqu'à ce que la bête soit tuée, et son corps détruit et jeté dans le feu ardent.

Le grand banquet de Dieu contraste fortement avec les noces de l'Agneau. Ce banquet est une métaphore qui stimule l'imagination et invite à réfléchir au sort des armées du monde qui pensaient pouvoir contrecarrer les desseins de Dieu et de son Messie. Après avoir tout fait pour débarrasser le monde du christianisme, elles viendront du monde entier pour s'emparer de la ville de Dieu, Jérusalem, capitale de sa nation élue, Israël. Pourquoi ce tumulte parmi les nations ? Pourquoi les peuples complotent-ils en vain, demande le Psalmiste ? Pourquoi les dirigeants de la terre s'opposent-ils au Seigneur et à son Messie ? (Ps 2, 1-2). Dans le même contexte, Joël dit que le Seigneur rugira de Sion et tonnera de Jérusalem, que la terre et le ciel trembleront, et que le Seigneur sera un refuge pour son peuple Israël (Jl 3, 16).

Zacharie dit que le Seigneur frappera de malheur toutes les nations qui attaquent Jérusalem. Leur chair pourrira sur pied, leurs yeux pourriront dans leurs orbites et leur langue pourrira dans leur bouche. Le Seigneur les frappera d'une telle terreur qu'ils s'entretueront (Za 14:12-13).

L'Antéchrist, les dirigeants de la Terre et leurs armées se rassembleront pour combattre Israël sur le champ de bataille appelé Harmaguédon (Ap 16:16), au nord de Jérusalem. Ils ignorent qu'ils combattent le tout-puissant Jésus et son armée. C'est un événement historique majeur qui se produira en Israël. Une bataille entre les nations du monde, venues pour conquérir Jérusalem, et la nation juive, qui se défend. Les récentes guerres entre Israël et ses voisins ont été menées avec des avions, des missiles et des systèmes de défense, et c'est dans ce contexte qu'il faut envisager Harmaguédon. Cependant, les prophéties et notre texte impliquent une invasion terrestre.

Le Seigneur a dit que c'est lui qui rassemblerait toutes les nations à Jérusalem pour la combattre. Puis, après la prise de la ville, le pillage des maisons et le viol des femmes, il sortira et combattra ces nations. Ce sont ses pieds qui se poseront sur le mont des Oliviers (Za 14:2-4).

Dans sa vision, Jean voit la Bête (animal en grec) capturée, ainsi que l'Antéchrist, et tous deux jetés vivants dans l'étang de feu et de soufre, métaphore de l'enfer, le lieu des tourments éternels. Les rois et leurs armées sont mis à mort par le verdict judiciaire prononcé par Jésus.

Les vautours dévorent leurs cadavres. C'est littéral. Lorsque les disciples demandèrent à Jésus où se dérouleraient les événements de la seconde venue, il répondit énigmatiquement : « Là où il y a un cadavre, là se rassembleront les vautours » (Lc 17,37). Il faisait probablement référence à Harmaguédon.

Megiddo était une ville située à environ 96 kilomètres au nord-ouest de Jérusalem, et la plaine voisine était un ancien champ de bataille où le roi Josias fut tué. Armageddon signifie colline de Megiddo. Le deuil d'Israël pour le retour du Messie est comparé au deuil national pour le roi Josias ; toutes les tribus du pays seront en deuil (Za 12:10-13, Ap 1:7).

Les armées qui s'avanceront contre Jérusalem pour la bataille d'Armageddon sont décrites dans Ézéchiel 38-39 comme étant celles de Gog et Magog. Il ne faut pas confondre cette bataille avec la rébellion postmillénariste, également attribuée à Gog et Magog (Ap 20:8-9). Les mots utilisés ici sont symboliques : il n'y a pas de véritable bataille, les armées sont détruites par le feu du ciel, puis Satan est jeté en enfer.

La bataille d'Armageddon et les événements qui l'accompagnent constituent les derniers actes du jugement de Dieu sur un monde incrédule. Ce passage fait écho à l'ouverture du sixième sceau (Ap 6:12-17), au déversement de la septième coupe (Ap 16:17-21) et à la description d'Ézéchiel 38:18-23. Un grand tremblement de terre dévastera le monde entier. Les montagnes s'écrouleront, les murs s'effondreront, et la pluie, la grêle et le soufre brûlant s'abattront sur les troupes. Les vautours sont appelés à se repaître des morts. Ézéchiel souligne la conversion d'Israël à cette époque. Il dit qu'ils sauront alors que l'Éternel est leur Dieu. L'Éternel ne leur cachera plus sa face ; au contraire, il répandra son Esprit sur eux (Ez 39:28-29).

Satan est emprisonné pendant 1000 ans (20:1-3)

Puis je vis un ange descendre du ciel. Il tenait la clé de l'Abîme et une grande chaîne. Il saisit le dragon, le serpent ancien, qui est le diable, ou Satan, et le lia pour mille ans. Il le jeta dans l'Abîme, le verrouilla et le scella au-dessus de lui, afin qu'il ne trompe plus les nations jusqu'à la fin des mille ans. Après cela, il devait être libéré pour un court instant.

Esaïe 24:21-23En ce jour-là, le Seigneur punira les puissances en haut dans les cieux et les rois en bas sur la terre. Ils seront entassés comme des prisonniers dans un cachot. Ils seront enfermés en prison et leur châtiment durera longtemps. La lune sera consternée, le soleil honteux ; car le Seigneur des armées célestes régnera dans la gloire sur le mont Sion et à Jérusalem, en présence de ses anciens.

La vision que Jean a eue après celle d'Armageddon montre Satan capturé et enchaîné pour mille ans, le millénaire. Une fois capturés, la Bête et le faux prophète furent immédiatement jetés dans le feu de l'enfer, mais Satan sera lié et emprisonné dans l'Abîme pendant toute la durée du règne du Messie sur Terre.

Il n'y a aucune raison de considérer les 1 000 ans comme figuratifs. C'est peut-être une approximation, mais on ne peut pas dire que la période soit plus ou moins longue. Satan est emprisonné en sécurité dans l'Abîme par un ange. L'Abîme désignait à l'origine les profondeurs invisibles de la mer ou un abîme, puis les Enfers. Il ne s'agit pas ici d'une partie littérale de notre création physique. Il s'agit d'un monde souterrain spirituel, le séjour des démons et un lieu de tourments (Lc 8:31, 2 P 2:4, Jude 6).

La mention d'une chaîne, de Satan lié, et du scellement de la fosse, tout cela souligne le fait que Satan n'influencera en rien la Terre pendant son incarcération. Il ne pourra en aucun cas tromper les nations ni agir pendant ce temps, jusqu'à sa libération pour une courte période à la fin. Satan a déjà été identifié comme l'énorme dragon rouge du chapitre 13. Il s'agit de ce serpent ancien (Gn 3) appelé le diable, qui égare actuellement le monde entier (1 Jn 5:19).

En Afrique et ailleurs dans le monde, de nombreuses personnes sont quotidiennement confrontées à des esprits maléfiques. Certaines personnes leur offrent des sacrifices et sollicitent leur aide. D'autres sont possédées par des esprits, tandis que d'autres souffrent de maladies infligées par la magie noire et la sorcellerie. J'ai vu des musulmans chercher refuge dans les églises, car les chrétiens sont généralement immunisés contre les activités démoniaques et leurs prières sont efficaces. Les victimes témoignent souvent avoir été liées

par des esprits. Une jambe, un bras ou la bouche peuvent être liés. Les praticiens locaux peuvent lier un esprit afin qu'il ne puisse plus nuire à la victime. L'enseignement de Jésus sur le lien et la perte est très pertinent pour ces personnes.

Après l'incarcération de Satan, Dieu a prévu qu'il soit libéré pour une courte période. Dans sa sagesse infinie et parfois mystérieuse, Dieu tolère le mal et l'utilise à ses fins, mais un jour, il éliminera le mal de l'univers.

La résurrection des justes (20:4-6)

Puis je vis des trônes sur lesquels étaient assis ceux à qui avait été donné le pouvoir de juger. Je vis les âmes de ceux qui avaient été décapités pour avoir témoigné de Jésus et partagé la parole de Dieu. Ils ne s'étaient pas prosternés devant la Bête ni devant son image, et n'avaient pas reçu sa marque sur le front ni sur la main. Ils revinrent à la vie et régnèrent avec le Christ pendant mille ans. Les autres morts ne revinrent à la vie qu'après mille ans. C'est la première résurrection des morts. Heureux et saints ceux qui participent à la première résurrection ; la seconde mort n'a aucun pouvoir sur eux. Ils seront prêtres de Dieu et du Christ et régneront avec lui pendant mille ans.

Dn 7:9Tandis que je regardais, j'ai vu des trônes mis en place et l'Ancien des Jours a pris son siège.

Lc 14:14Ils n'ont rien à vous rendre, mais vous serez récompensés à la résurrection des justes.

Selon Daniel 2:34, 44, le royaume éternel de Dieu est bâti sur les ruines des empires pécheurs du monde. Ce n'est qu'après la destruction de la statue qui représentait ces royaumes que le rocher qui les détruisait s'est transformé en une immense montagne et a rempli la terre. Lorsque le royaume final sera détruit et que Satan sera lié (cf. Mt 12:29), le Messie sera libre de restaurer le monde déchu, où la justice, la droiture et la connaissance du Seigneur abonderont.

Jean vit des trônes sur lesquels étaient assis ceux qui avaient reçu le pouvoir de juger. Nous avons vu ces trônes au chapitre 4. Ceux qui y étaient assis étaient interprétés comme des représentants des saints d'Israël et de l'Église. Les rachetés sont les enfants de Dieu et ils jugeront et régneront avec le Messie. Jésus a dit à ses disciples qu'au renouvellement de toutes choses, lorsqu'il siégerait sur son trône glorieux, ses disciples siégeraient également sur douze trônes, jugeant les douze tribus d'Israël (Mt 19:28). Lorsque Zacharie a parlé du futur règne du Seigneur depuis Jérusalem, il a annoncé que de nombreuses nations se joindraient à lui et deviendraient son peuple (Za 2:10-13). Il choisira à nouveau Jérusalem et y vivra.

Jean vit alors les âmes de ceux qui avaient été martyrisés pendant la Grande Tribulation. Ils n'avaient pas adoré la Bête. Il avait déjà vu leurs âmes auparavant (Ap 6,9), mais cette fois, il les voit revenir à la vie et régner avec le Christ pendant mille ans. C'est la première résurrection. Jésus a parlé de la résurrection des justes (Lc 14,14), et de ceux qui seraient jugés dignes de participer au milléum et à la résurrection d'entre les morts (Lc 20,35-36).

Paul a dit que lorsque Jésus viendra, ceux qui lui appartiennent ressusciteront (1 Co 15:23), et que les morts en Christ ressusciteront les premiers (1 Th 4:16). D'abord parce qu'ils précèdent ceux qui sont encore vivants en Christ, mais le fait est que la résurrection des incroyants n'est jamais mentionnée en lien avec la venue du Christ. À son retour, il enverra ses anges rassembler les élus (Mt 24:31). Deux personnes seront sur un même lit ; l'une sera prise et l'autre laissée. Deux femmes moudrent du grain ensemble ; l'une sera prise et l'autre laissée (Lc 17:34-35).

Jean affirme très clairement qu'il y a deux résurrections, ajoutant que les autres morts ne ressusciteront pas avant la fin du règne messianique. Ce ne sont pas seulement les martyrs qui ressusciteront ; toute l'Église régnera avec le Christ (Ap 5,9), y compris ceux qui seront enlevés (1 Th 4,17). L'Église est bénie et sainte parce qu'elle participe à la première résurrection et sera prêtre de Dieu et du Christ pendant le milléum. Telle est l'interprétation claire et évidente de ces versets.

La libération de Satan et sa rébellion finale (20:7-10)

Quand les mille ans seront terminés, Satan sera libéré de sa prison et sortira pour tromper les nations aux quatre coins de la terre – Gog et Magog – et les rassembler pour la guerre. Leur nombre est comme le sable au bord de la mer. Ils ont parcouru toute la terre et ont encerclé le camp du peuple de Dieu, la ville qu'il aime. Mais le feu est descendu du ciel et les a dévorés. Et le diable, qui les avait séduits, a été jeté dans l'étang de feu et de soufre, où avaient été jetés la bête et le faux prophète. Ils seront tourmentés jour et nuit, aux siècles des siècles.

Ézéchiel 38:2-6 Fils de l'homme, tourne ta face contre Gog, du pays de Magog, contre le prince de Méshec et de Tubal ; prophétise contre lui, et dis : Ainsi parle le Seigneur, l'Éternel : J'en veux à toi. Gog, prince de Méshec et de Tubal ! Je te retournerai, je te mettrai des crochets dans les mâchoires, et je te ferai sortir avec toute ton armée, tes chevaux, tes cavaliers tout armés, et une grande multitude portant des boucliers, grands et petits, tous brandissant leurs épées. La Perse (Iran), l'Éthiopie (Soudan) et la Libye (Pout) seront avec eux, tous avec des boucliers et des casques, ainsi que Gomer et toute son armée, et Beth-Togarma, de l'extrême nord, avec toute son armée, les nombreuses nations qui sont avec toi.

L'expression « les quatre coins de la Terre » désigne l'ensemble de la planète, peut-être en insistant sur les lieux lointains. Le verset 8 fait référence à Gog et Magog (Ez 38-39), qui symbolisent des nations hostiles et lointaines, bien que le contexte fasse principalement référence à la bataille d'Armageddon.

Il paraît extraordinaire que Satan ait pu tromper une fois de plus les nations après un règne de mille ans, paisible et prospère, sous le règne du Messie. Rien ne prouve que les sujets du royaume messianique renaîtront de l'Esprit de Dieu, si ce n'est la conversion d'Israël, qui sera un acte spécial de la grâce divine, lorsque le Messie vaincra ses ennemis à Harmaguédon. Cet acte final de Satan pourrait illustrer l'insensibilité du cœur non régénéré de l'homme. Ils se rassemblent pour la bataille, parcourent la surface de la Terre et encerclent le camp des saints. Le centre du royaume du Messie sur Terre sera Jérusalem

et la nation d'Israël, son peuple. La demeure d'Israël pendant ses pérégrinations après l'Exode a toujours été appelée leur camp.

Il n'y a pas de bataille ; Satan et ses armées périront rapidement lorsque le feu descendra du ciel et les dévorera. Le diable sera précipité en enfer, là où l'Antéchrist et le faux prophète furent jetés, et où ils seront tourmentés jour et nuit pour toujours. Une sentence sévère, mais juste. Les sujets du royaume messianique y entreront incroyants, survivants de la période de tribulation (Za 14:18). Ils se marieront, auront des enfants et vivront longtemps (Is 65:20). Le monde sera toujours divisé en nations et en groupes ethniques qui seront punis s'ils ne se rendent pas régulièrement à Jérusalem pour rendre hommage au Messie. La terre sera remplie de la connaissance du Seigneur comme le fond de la mer par les eaux qui le couvrent (Is 11:9).

Jésus sera Roi de toute la Terre, et les saints, ressuscités à son retour, régneront avec lui. La souveraineté, la puissance et la grandeur des royaumes célestes leur seront remises, à eux, le peuple du Très-Haut (Dn 7,27). En tant que peuple ressuscité et immortel, ils vivront dans la Nouvelle Jérusalem (Ap 21,2 – 22,5). Elle symbolise un mode d'existence glorifié en union avec le Christ, l'Église étant représentée comme l'épouse de l'Agneau. La gloire de cette ville sera visible au-dessus de la Jérusalem terrestre, mais ses habitants se trouveront dans une autre dimension spatio-temporelle.

Le jour du jugement et la fin du monde (20:11-15)

Puis je vis un grand trône blanc et celui qui y siégeait. La terre et le ciel s'enfuirent devant lui, et il n'y eut plus de place pour eux. Et je vis les morts, les grands et les petits, qui se tenaient devant le trône. Des livres furent ouverts. Un autre livre fut ouvert, celui de la vie. Les morts furent jugés selon leurs œuvres, telles qu'elles étaient écrites dans ces livres. La mer rendit les morts qui étaient en elle, la mort et le séjour des morts rendirent les morts qui étaient en eux, et chacun fut jugé selon ses œuvres. Puis la mort et le séjour des morts furent jetés dans l'étang de feu. L'étang de feu est la seconde mort. Quiconque ne fut pas trouvé écrit dans le livre de vie fut jeté dans l'étang de feu.

Dn 7:10 Le tribunal s'est réuni et les documents ont été ouverts.

Le grand trône blanc n'est mentionné nulle part ailleurs dans la Bible ; il symbolise l'autorité souveraine et la justice de Dieu. Celui qui est représenté assis sur le trône est bien sûr Dieu, qui n'est pas davantage défini comme le Fils ou le Père. Mais Jésus a dit que le Père ne juge personne, que tout jugement lui a été confié (Jn 5,22). Et dans la parabole des brebis et des chèvres, c'est le Messie qui siège sur son trône dans la gloire céleste pour juger les hommes (Mt 25,31).

Au jour du jugement, la terre et le ciel fuiront la présence de Dieu, et il ne leur sera plus trouvé de place. Certains pensent que cela marque la fin de la Terre et du ciel actuels, d'autres y voient une image poétique exprimant la crainte du corruptible en présence de Dieu. Cette vision du Jugement dernier a un sens de finalité. Jésus a déclaré que le ciel et la terre passeraient, mais ses paroles ne passeraient jamais (Mt 24,35, et aussi Mt 5,18). Hébreux 12,27 dit que ce qui est ébranlable – les créatures – sera supprimé, afin que seul subsiste ce qui est inébranlable.

Jean voit les morts non régénérés, maintenant ressuscités, qu'ils aient été importants ou non (Ap 20:12). Il voit aussi le livre de vie, mentionné en Ap 3:5. Les morts ne peuvent se plaindre de leur jugement ; chacun sera jugé selon ses actes. Le Seigneur sonde les cœurs et examine les pensées, pour récompenser chacun selon sa conduite et le mérite de ses œuvres (Jr 17:10). Les justes sont également récompensés pour leurs œuvres (Mt 16:27), mais cela a eu lieu lors de la première résurrection, à la venue de Jésus, afin qu'ils puissent jouir de leurs récompenses pendant le millénaire. Les documents étaient probablement sous forme de rouleaux ; les livres sont apparus bien plus tard. Nous devons comprendre que tout ce que nous avons dit et fait est consigné avec exactitude dans l'esprit de Dieu. Rien n'a été oublié, et il récompensera ceux qui le méritent et punira ceux qui méritent le châtiment.

La Mort et l'Hadès sont jetés dans le feu de l'enfer, mais encore une fois, c'est une métaphore. On ne peut pas jeter des choses comme la Mort et l'Hadès dans le feu. L'important est qu'ils soient finalement anéantis. Malheureusement, des millions d'incroyants sont jetés en enfer pour y être tourmentés jour et nuit pour l'éternité (Ap 20:10).

Même s'il ne s'agit pas d'un feu littéral, le tourment sera réel. Ils sont « dehors », sans accès à l'arbre de vie ni à la Cité Sainte.

Un nouveau ciel et une nouvelle terre (21:1)

Puis je vis un nouveau ciel et une nouvelle terre. Car le premier ciel et la première terre avaient disparu, et la mer n'était plus.

Esaïe 65:17-18 Voici, je vais créer de nouveaux cieux et une nouvelle terre. On ne se souviendra plus des choses passées, elles ne reviendront plus à l'esprit. Mais soyez dans l'allégresse et réjouissez-vous à jamais de ce que je vais créer ; car je créerai Jérusalem pour être un sujet de délices et son peuple pour la joie. Je me réjouirai de Jérusalem et je prendrai plaisir à mon peuple ; on n'y entendra plus ni pleurs ni cris.

Esaïe 66:22-23 De même que les nouveaux cieux et la nouvelle terre que je créerai subsisteront devant moi, déclare l'Éternel, ainsi subsisteront ton nom et ta descendance. De nouvelle lune en nouvelle lune et de sabbat en sabbat, tous les hommes viendront se prosterner devant moi, dit l'Éternel.

Apocalypse 21 ne décrit pas une Terre nouvellement créée. Il dit au verset 4 que l'ancien ordre des choses a disparu. L'expression « un nouveau ciel et une nouvelle terre » fait allusion aux passages d'Isaïe, et à la lecture de ces chapitres, il apparaît clairement qu'Isaïe fait référence au renouveau de la Terre actuelle, et non à une nouvelle planète. Ce que Jean voit, c'est le règne de mille ans qu'il mentionne six fois dans Ap 20:4-6. Il s'agit du « renouveau de toutes choses » dont parle Jésus en Mt 19:28, et de la libération de la création de son esclavage, comme le dit Paul en Rom 8:18-21. Les élus reçoivent un royaume inébranlable (Hébreux 12:28). Le ciel et la terre seront ébranlés, afin qu'une transformation du monde puisse avoir lieu, ouvrant la voie au royaume messianique, inébranlable.

Jean ne voit pas seulement une nouvelle Terre, il voit un nouveau ciel et une nouvelle Terre. Il s'appuie sur une prophétie d'Agée qui annonçait que Dieu ébranlerait le ciel, la terre, la mer, la terre ferme et les nations. L'état de toute la création visible sera bouleversé et réduit

en ruines. Les nations seront vaincues et leurs armées détruites, puis Jésus, le désiré de toutes les nations, viendra et le temple sera rempli de gloire (Aggée 2:6).

La Terre millénaire de Jean n'a pas de mer. Si l'on prend cela au sens littéral, cela implique un changement radical de la météorologie de la nouvelle Terre. La quantité d'eau resterait constante, mais serait répartie différemment, de sorte que les phénomènes météorologiques destructeurs cesseraient. La levée de la malédiction édénique entraînera de nombreux changements dans le nouveau monde. Mais tout porte à croire que la mer est le symbole du chaos et des nations turbulentes et rebelles (Dn 7:2-3, Ap 12:17, 13:1) qui seront certainement soumises pendant le millénaire. Au jour du jugement, après le millénaire, la mer rendra ses morts (Ap 20:13).

Le reste du chapitre est une description symbolique de la Nouvelle Jérusalem, qui ne doit pas être considérée comme une description de la nouvelle Terre.

La Nouvelle Jérusalem (21:2-8)

Je vis la Cité sainte, la nouvelle Jérusalem, descendre du ciel, d'autrre de Dieu, préparée comme une épouse parée pour son époux. Et j'entendis une voix forte venant du trône qui disait : Voici que Dieu habite maintenant parmi les hommes, et il habitera avec eux. Ils seront son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux et sera leur Dieu. Il essuiera toute larme de leurs yeux. Il n'y aura plus ni mort, ni deuil, ni cri, ni douleur, car l'ancien ordre de choses a disparu. Celui qui était assis sur le trône dit : Je fais toutes choses nouvelles ! Puis il dit : Écris ceci, car ces paroles sont certaines et véritables. Il me dit : C'est fait. Je suis l'Alpha et l'Oméga, le Commencement et la Fin. À celui qui a soif, je donnerai de l'eau gratuitement de la source de l'eau de la vie. Les vainqueurs hériteront de tout cela, et je serai leur Dieu, et ils seront mes enfants. Mais les lâches, les incrédules, les abominables, les meurtriers, les impudiques, les magiciens, les idolâtres et tous les menteurs seront jetés dans l'étang de feu et de soufre. C'est la seconde mort.

Abraham attendait avec impatience une cité dont Dieu serait l'architecte et le constructeur (Hébreux 11:10). C'est aussi notre espérance : nous sommes arrivés au mont Sion, à la Jérusalem céleste, la cité du Dieu vivant (Hébreux 12:22). C'est la Nouvelle Jérusalem, qui descend du ciel, de Dieu, sur la terre. L'adjectif « céleste » indique l'origine. Paul l'appelle la Jérusalem d'en haut (Ga 4:26), ou d'en haut, une ville qui est notre mère, car nous serons ses habitants.

La nouvelle Jérusalem descend du ciel sur une Terre renouvelée au début du millénaire. Les noces de l'Agneau ont été annoncées dans Ap 19,7-9 et maintenant l'Église ressuscitée et glorifiée est prête à régner avec le Messie. La ville est décrite par une métaphore : une mariée magnifiquement parée pour son époux. Le Christ est l'époux, les saints sont l'épouse. Il ne s'agit pas d'un mariage littéral ; le mariage symbolise la relation intime entre le Christ et l'Église, l'union spirituelle entre Dieu et l'homme. Dieu vivra avec les hommes et sera leur Dieu, et ils seront son peuple. Il n'y aura plus de souffrance dans ce nouvel environnement ; plus de mort ni de douleur. C'est quelque chose de nouveau. Dieu a dit qu'il ferait toutes choses nouvelles.

« C'est fait », car Dieu est le commencement et la fin. Le temps ne limite pas Dieu ; tout ce qu'il a décidé est certain. Notre esprit ne peut concevoir ce que Dieu a préparé pour ceux qui l'aiment, mais l'invitation est là pour tous. Il suffit d'avoir soif de Dieu. Jésus a dit : « Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à lui et qu'il boive » (Jn 7, 37). Les vainqueurs qui accomplissent la volonté de Dieu jusqu'au bout hériteront de toutes ses bénédictions, mais le sort des pécheurs est l'enfer. Ceux qui cherchent à profiter de la vie, ceux qui craignent les insultes et les persécutions à cause du Christ, ceux qui se détournent et ceux qui cèdent à leurs désirs les plus vils partageront tous le sort du diable : le tourment éternel, la seconde mort.

Union avec le Christ dans la Nouvelle Jérusalem (21:9-18)

L'un des sept anges qui tenaient les sept coupes remplies des sept derniers fléaux vint et me dit : Viens, je te montrerai l'épouse, l'épouse de l'Agneau. Il me transporta en esprit sur une grande et haute montagne, et il me montra la ville sainte, Jérusalem, qui descendait du ciel d'autrè de Dieu. Elle

resplendissait de la gloire de Dieu, et son éclat était comme celui d'une pierre précieuse, comme un jaspe transparent comme du cristal. Elle avait une grande et haute muraille, avec douze portes, et douze anges à ces portes. Sur ces portes étaient écrits les noms des douze tribus d'Israël. Il y avait trois portes à l'est, trois au nord, trois au sud et trois à l'ouest. La muraille de la ville avait douze fondements, et sur eux étaient inscrits les noms des douze apôtres de l'Agneau. L'ange qui parlait avec moi tenait un roseau d'or pour mesurer la ville, ses portes et ses murailles. La ville avait la forme d'un carré, aussi long que large. Il mesura la ville avec la verge et trouva douze mille stades de longueur, et autant de largeur et de hauteur que de longueur. L'ange mesura la muraille à la mesure humaine : elle avait cent quarante-quatre coudées d'épaisseur. La muraille était de jaspe, et la ville d'or pur, aussi pur que du verre.

Ez 40:2, 3bDans des visions de Dieu, il m'a emmené dans le pays d'Israël et m'a placé sur une très haute montagne, sur le côté sud de laquelle se trouvaient des bâtiments qui ressemblaient à une ville... J'ai vu un homme... avec une canne à mesurer dans sa main.

Ez 48:30-31aVoici les sorties de la ville : en commençant par le côté nord, qui a 4 500 coudées de longueur, les portes de la ville porteront les noms des tribus d'Israël.

Un ange montre à Jean l'épouse de l'Agneau, c'est-à-dire l'épouse du Messie. Mais il ne voit pas de femme ; il est monté sur une très haute montagne pour assister à la descente d'une ville de 2 200 km³. Ce cube est une métaphore ; il faut imaginer sa signification. Ce n'est pas une ville terrestre ; elle descend du ciel et resplendit de la gloire de Dieu, tels des joyaux précieux. Cette ville représente le peuple glorifié de Dieu. Imaginez tous ces joyaux précieux, ces perles et cet or. Cela symbolise notre glorification ultime. La communauté est immense, comptant des millions de personnes, et elle est composée de personnes rachetées de toutes tribus, nations et langues. Lorsque la Cité Sainte descendra sur Terre, elle resplendira de la gloire de Dieu.

Le nombre 12 est récurrent. Douze portes symbolisent l'accès libre, et douze anges la sécurité. Les noms des douze tribus d'Israël sont inscrits sur les portes, et les douze fondations sur les douze apôtres. Les rachetés sont le peuple de Dieu, issu de l'Ancienne et de la Nouvelle Alliance, de l'Israël antique et de l'Église. Chaque côté de la ville mesure douze mille stades, et les murs ont une épaisseur de cent quarante-quatre coudées (12 x 12) ! Soit soixante-cinq mètres ! La population était auparavant symbolisée par cent quarante-quatre mille habitants (14:1). Paul affirme que les chrétiens ne sont plus des étrangers, mais des concitoyens du peuple de Dieu et des membres de sa maison, édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, avec Jésus-Christ comme pierre angulaire. En lui, tout l'édifice s'unit et s'élève pour devenir un temple saint dans le Seigneur (Éphésiens 2:19-21). Nos conditions de vie ne sont pas révélées. Personne n'a vu, entendu ou imaginé ce que Dieu a préparé pour ceux qui l'aiment (1 Corinthiens 2:9). La Ville sainte, la Nouvelle Jérusalem, est une représentation symbolique de notre vie en union avec le Christ durant le millénaire, et c'est aussi une description appropriée de notre existence dans l'éternité.

La gloire de la Nouvelle Jérusalem (21:19-27)

Les fondations des murs de la ville étaient ornées de toutes sortes de pierres précieuses. La première fondation était de jaspe, la deuxième de saphir, la troisième d'agate, la quatrième d'émeraude, la cinquième d'onyx, la sixième de rubis, la septième de chrysolithe, la huitième de beryl, la neuvième de topaze, la dixième de turquoise, la onzième d'hyacinthe et la douzième d'améthyste. Les douze portes étaient douze perles, chacune faite d'une seule perle. La grande rue de la ville était d'or pur, aussi pur que du verre transparent. Je n'ai vu aucun temple dans la ville, car le Seigneur Dieu Tout-Puissant et l'Agneau sont son temple. La ville n'a besoin ni du soleil ni de la lune pour l'éclairer, car la gloire de Dieu l'éclaire, et l'Agneau est son flambeau. Les nations marcheront à sa lumière, et les rois de la terre y apporteront leur splendeur. Ses portes ne seront jamais fermées, car il n'y aura pas de nuit. La gloire et l'honneur des nations y seront introduits. Rien d'impur n'y entrera, ni personne qui se livre à la honte ou à la tromperie, mais

seulement ceux dont le nom est inscrit dans le livre de vie de l'Agneau.

Esaïe 24:23 La lune sera consternée, le soleil confus; car l'Éternel des armées régnera sur la montagne de Sion et à Jérusalem, et en présence de ses anciens, avec une grande gloire.

Esaïe 54:11-12 Cité affligée, fouettée par les tempêtes et sans consolation, je te bâtirai de turquoises, et tes fondations de saphirs. Je ferai tes remparts de rubis, tes portes de joyaux étincelants, et tous tes remparts de pierres précieuses.

Esaïe 60:3, 5b, 11, 19 Les nations viendront à ta lumière, et les rois à la clarté de ton aurore... Les richesses des mers te seront apportées, et les richesses des nations viendront à toi... Tes portes seront toujours ouvertes, elles ne seront jamais fermées, ni de jour ni de nuit... Le soleil ne sera plus ta lumière pendant le jour, et la clarté de la lune n'éclairera plus ton âme ; car l'Éternel sera ta lumière à toujours, et ton Dieu sera ta gloire.

L'importance des pierres précieuses réside dans leur éclat étincelant, raison pour laquelle les femmes riches s'en parent. Le pectoral du grand prêtre juif était également orné de douze pierres précieuses. Les rues d'or transparent symbolisent la gloire de la ville. La ville n'a besoin ni de la lumière du soleil ni de la lune ; leur lumière serait éclipsée par la gloire de Dieu et de l'Agneau.

Les nations qui marchent à sa lumière (cf. Is 2,3) sont les sujets du royaume millénaire et vivent à travers le monde. Les dirigeants de la Terre apporteront leur gloire à Jérusalem pendant le millénaire, mais ils ne pourront pas entrer dans la Nouvelle Jérusalem. Le lien entre les deux n'est pas clair. Isaïe a vu la gloire de Jérusalem dans les derniers jours (Is 60), et les prophètes ont toujours formulé leurs prophéties dans le contexte du monde présent. Dieu dit qu'il renouvelle toutes choses ; l'ancien ordre des choses disparaîtra. La Nouvelle Jérusalem sera notre demeure millénaire, mais c'est une métaphore. Nous ne savons pas grand-chose de notre avenir.

Il y a plus de deux milliards de personnes qui se disent chrétiennes dans le monde aujourd'hui. Seul le Seigneur connaît ceux qui lui

appartiennent, mais le nombre total des rachetés de tous les temps pourrait atteindre un milliard ou plus. Où vivront-ils lorsqu'ils reviendront sur terre avec Jésus ? La question n'est pas simple, mais la réponse est simple : ils vivront dans la Nouvelle Jérusalem, et la nature de cette existence n'a pas encore été révélée.

La vie au paradis (22:1-5)

Puis l'ange me montra le fleuve d'eau de la vie, limpide comme du cristal, qui jaillissait du trône de Dieu et de l'Agneau, au milieu de la grande rue de la ville. De chaque côté du fleuve se trouvait l'arbre de vie, portant douze fruits, rendant ses fruits chaque mois. Et les feuilles de l'arbre servent à la guérison des nations. Il n'y aura plus de malédiction. Le trône de Dieu et de l'Agneau sera dans la ville, et ses serviteurs le serviront. Ils verront sa face, et son nom sera sur leur front. Il n'y aura plus de nuit. Ils n'auront plus besoin de la lumière d'une lampe ni de la lumière du soleil, car le Seigneur Dieu les éclairera. Et ils régneront pour les siècles des siècles.

Gn 2:9bAu milieu du jardin se trouvaient l'arbre de vie et l'arbre de la connaissance du bien et du mal.

Psaume 46:4Il y a un fleuve dont les courants réjouissent la cité de Dieu, le sanctuaire du Très-Haut.

Ez 47:1, 12L'homme me ramena à l'entrée du temple, et je vis de l'eau sortir de dessous le seuil du temple, vers l'est. ...Des arbres fruitiers de toutes sortes pousseront sur les deux rives du fleuve. Leurs feuilles ne se flétriront pas, et leurs fruits ne se flétriront pas. Chaque mois, ils porteront des fruits, car l'eau du sanctuaire coulera vers eux. Leurs fruits serviront de nourriture et leurs feuilles de guérison.

Zacharie 14:6-8Ce jour-là, il n'y aura ni soleil ni obscurité froide et glaciale. Ce sera un jour unique, un jour connu uniquement du Seigneur, sans distinction de jour et de nuit. Le soir venu, la lumière sera là. Ce jour-là, de l'eau vive jaillira de Jérusalem, moitié à l'est vers la mer Morte, moitié à l'ouest vers la mer Méditerranée, été comme hiver.

Dans l'Évangile de Jean, l'eau vive est une métaphore du Saint-Esprit. Jésus dit que l'eau qu'il donne aux croyants devient une source jaillissant en eux pour la vie éternelle (Jn 4,14). Des ruisseaux d'eau vive jailliront du cœur du croyant. Elle symbolise le Saint-Esprit que les croyants reçoivent de Dieu (Jn 7,38-39a).

Dans le livre d'Ézéchiel, l'eau coule du temple du mont Sion pendant le millénaire. Littéralement, elle devient un fleuve qui se jette dans la mer Méditerranée et la mer Morte. Elle symbolise la régénération future de la Terre. Dieu dit : « Je fais toutes choses nouvelles » (Ap 21,5).

Il n'y a pas de temple dans la Nouvelle Jérusalem, mais un fleuve symbolise la vie éternelle. L'eau coule du trône de Dieu et de l'Agneau le long de la rue principale. L'arbre de vie, qui se trouvait dans le jardin d'Éden, est visible des deux côtés de ce fleuve, et les vainqueurs ont accès à ses fruits (Ap 2:7). Il symbolise la vie éternelle communiquée par le Saint-Esprit lorsque Dieu et les croyants sont restaurés dans une communion parfaite.

L'Arbre de Vie produit douze sortes de fruits, avec une nouvelle récolte chaque mois. Une autre métaphore, à ne pas prendre au pied de la lettre. Le fruit, quelle que soit la façon dont on le visualise, garantit que tout ce dont nous avons besoin pour nourrir et maintenir notre corps en bonne santé sera fourni avec abondance. Les feuilles, quant à elles, sont destinées à la guérison des nations. Les saints de la cité gouverneront le monde avec le Christ, apportant la guérison du trône aux nations non régénérées situées hors des portes. Elles seront guéries des effets de la malédiction que notre monde subit depuis qu'Adam a été chassé du jardin d'Éden.

Il n'y aura plus de jour ni de nuit dans la ville ; il y aura toujours de la lumière. Les saints verront la face de Dieu. Jésus a dit que les cœurs purs sont heureux parce qu'ils verront Dieu (Mt 5,8). Après la résurrection, nous verrons Dieu, le servirons et régnerons avec lui pour toujours. Nous sommes membres de la famille royale de Dieu. Ceux sur qui nous gouvernerons seront les incroyants qui survivront à la Grande Tribulation au retour de Jésus.

Cet enseignement est digne de confiance et vrai (22:6-11)

L'ange me dit : Ces paroles sont certaines et véritables. Le Seigneur Dieu, qui inspire les prophètes, a envoyé son ange pour montrer à ses serviteurs les choses qui doivent arriver bientôt. Voici, je viens bientôt ! Heureux celui qui est attentif aux paroles prophétiques de ce livre ! Moi Jean, je suis celui qui a entendu et vu ces choses. Après les avoir entendues et vues, je me suis prosterné aux pieds de l'ange qui me les montrait pour l'adorer. Mais il me dit : Ne fais pas cela ! Je suis ton compagnon de service, et celui qui est ton compagnon dans la parole des prophètes, et celui qui est attentif aux paroles de ce livre. Adore Dieu ! Puis il me dit : Ne scelle pas les paroles prophétiques de ce livre. Le temps est proche. Que le méchant continue à faire le mal, et que l'immoral continue à se dissoudre ; que le juste continue à faire le bien, et que le saint continue à se sanctifier.

Dn 8:26 Scellez la vision dans un parchemin, car elle concerne un avenir lointain.

Daniel 12:10 Beaucoup seront purifiés, rendus sans tache et affinés, mais les méchants continueront d'être méchants.

Les versets suivants constituent un épilogue. L'ange rassure Jean : les visions qu'il a eues et les paroles qu'il a entendues sont fiables et vraies. Ces événements doivent bientôt se produire ; la majeure partie de l'Apocalypse reste à accomplir, comme expliqué dans ce livre. Dieu guide les esprits des prophètes pour qu'ils prophétisent la vérité. Jésus lui-même parle à nouveau (Ap 22:7) pour nous rassurer sur son retour prochain, sans délai. Cela peut nous laisser perplexes, car il l'a dit il y a près de 2000 ans, mais il répète sa déclaration trois fois dans ce chapitre, ainsi que dans Apocalypse 3:11. Il souhaite donc que nous vivions dans l'attente de sa venue. Soyons vigilants. C'est pourquoi il n'a pas donné de calendrier plus précis de ce qui est à venir. Nous sommes bénis si nous prêtons attention aux paroles prophétiques de ce livre et si nous tenons bon en temps de persécution.

C'est la deuxième fois (cf. Ap 19,10) que Jean est averti de ne pas adorer les anges. Il était impressionné par les visions. Dieu est le seul à mériter notre adoration, et non les anges, ni les dirigeants politiques ou ecclésiastiques.

Il fut demandé à Daniel de sceller sa prophétie, car elle concernait un avenir lointain. Il fut conseillé à Jean de ne pas la sceller, car nous vivons les derniers jours et le temps est proche. On peut encore trouver la foi en écoutant l'Évangile et en étant purifié, et on est encouragé à faire ce qui est juste et à être saint, comme Dieu est saint. Cependant, il viendra un temps où la repentance et le changement deviendront impossibles, parce que le caractère aura été déterminé par une vie de bonnes ou de mauvaises habitudes, ou parce qu'il faudra choisir entre Christ et l'Antéchrist. Une fois le choix pour l'Antéchrist fait, la décision sera définitive ; les malfaiteurs persisteront dans leur conduite ignoble et leurs mauvaises actions. Mais pour le moment, l'invitation est toujours là (Ap 22:17).

Le Messie vient avec sa récompense (22:12-16)

Voici, je viens bientôt ! Ma récompense est avec moi, et je rendrai à chacun selon ses œuvres. Je suis l'Alpha et l'Oméga, le premier et le dernier, le commencement et la fin. Heureux ceux qui lavent leurs robes, afin d'avoir droit à l'Arbre de Vie et d'entrer par les portes dans la ville ! Dehors les chiens, les enchanteurs, les débauchés, les meurtriers, les idolâtres, et tous ceux qui aiment et pratiquent le mensonge. Moi, Jésus, j'ai envoyé mon ange pour vous donner ce témoignage dans les Églises. Je suis le rejeton et la descendance de David, et l'étoile brillante du matin.

Nombres 24:17bJe le vois, mais pas maintenant ; je le contemple, mais pas encore. Une étoile sortira de la descendance de Jacob ; un chef s'élèvera d'Israël.

Psaume 62:12Vous récompensez chacun en fonction de ce qu'il a fait.

Esaïe 62:11bDites à Sion que son Sauveur vient. Voici, sa récompense est avec lui, et sa rétribution le précède.

Mt 16:27Car le Fils de l'homme doit venir dans la gloire de son Père, avec ses anges. Alors il rendra à chacun selon ses œuvres.

Écoutez les paroles de Jésus, le Messie. À son retour, les saints seront récompensés et les méchants punis. Les jugements de Dieu sont justes ; chacun est traité selon ses actes. Dans les Béatitudes, Jésus a dit que le royaume de Dieu serait nôtre, que nous hériterons de la Terre, que nous verrons Dieu et que nous serons appelés enfants de Dieu. Jésus a promis à ceux qui feraient bon usage des dons reçus qu'il leur confierait de nombreuses responsabilités (Mt 25,21), et que certains, au moins, gouverneraient des villes (Lc 19,17). Paul a annoncé qu'ils seraient récompensés par la vie éternelle, la gloire, l'honneur et la paix (Rm 2,7, 10). Ils seront ressuscités et immortels, et ils régneront avec le Christ. Ils jugeront le monde et même les anges (1 Co 6,2-3). En plus des récompenses générales dont bénéficieront tous les saints, le Christ récompensera chaque personne selon ce qu'elle a fait.

Une voix dit qu'il est l'Alpha et l'Oméga. Cela pourrait être le Père ou le Fils qui parle, mais ici, c'est le Fils qui prétend être le Commencement et la Fin. Il est le Dieu, le Seigneur, Yahweh, de l'Ancien Testament, le Créateur et le Soutien de l'univers. Il est avant toutes choses, et en lui toutes choses subsistent (Col 1:17).

Les saints sont bénis car ils ont été purifiés par le sang de Jésus, ce qui leur donne accès à l'arbre de vie et à la Ville sainte. Les « chiens » sont dehors. C'est une métaphore des méchants qui sont hors du salut. Leur place sera un jour dans l'étang ardent de feu et de soufre (Ap 21:8), mais le contexte ici est celui du Millénaire, et « dehors » signifie hors de la Ville sainte. Les nations sur lesquelles règnent le Messie et les saints sont les méchants qui, à cause de leur péché, ont rejoint l'Antéchrist.

Jésus a envoyé son ange transmettre ce témoignage à tous les croyants. Il faut lui faire confiance. Jésus est le Messie à venir, le roi davidique, le rejeton issu de la dynastie davidique. Il est l'étoile de David, vue par Balaam. Sa venue annoncera une aube nouvelle après les jours sombres de la Grande Tribulation.

Venez et recevez le don de la vie (22:17-21)

L'Esprit et l'épouse disent : Viens ! Que celui qui entend dise : Viens ! Que celui qui a soif vienne, et que celui qui désire de l'eau de la vie la prenne gratuitement. J'avertis quiconque entend

les paroles prophétiques de ce document : Si quelqu'un y ajoute quelque chose, Dieu ajoutera à son malheur les calamités décrites dans ce document. Et si quelqu'un retranche des paroles de ce document prophétique, Dieu lui enlèvera sa part de l'arbre de vie et de la ville sainte, décrits dans ce document. Celui qui témoigne de ces choses dit : Oui, je viens bientôt. Amen. Viens, Seigneur Jésus. Que la grâce du Seigneur Jésus soit avec tous les saints.

Dt 4:2N'ajoute rien à ce que je te commande, et n'en retranche rien. Sois attentif aux commandements de l'Éternel, ton Dieu, que je te prescris.

Le livre se termine de manière appropriée par une invitation et un avertissement. Le Saint-Esprit et l'Église ont toujours été ceux qui ont la responsabilité d'attirer les gens au Christ par la Parole de Dieu. Ceux qui répondent devraient poursuivre l'invitation. Le salut est un don ; il ne se mérite pas. Comme la femme au puits l'a appris, l'eau de la vie est la vie éternelle et surnaturelle que le Saint-Esprit nous communique (Jn 7, 38-39). Si l'Esprit de Dieu habite en vous, tout comme Dieu a ressuscité Jésus d'entre les morts, il vous ressuscitera aussi d'entre les morts et redonnera la vie à vos corps mortels (Ro 8, 11).

Il y a longtemps, Moïse a averti les Israélites de ne rien ajouter ni retrancher à la parole de Dieu. Cet avertissement concerne spécifiquement le livre de l'Apocalypse. Parce que ce livre est difficile à interpréter, on est tenté de critiquer le texte ou de le forcer à entrer dans un moule préconçu. C'est interdit ; rien ne doit être ajouté ni retranché. Cet avertissement ne s'adresse pas seulement aux érudits, mais à tous ceux qui entendent la prophétie contenue dans ce document. Les conséquences sont désastreuses.

Jésus annonce son retour prochain. Notre réponse devrait être de nous assurer que nous le connaissons et que nos péchés sont pardonnés. Nous devrions désirer et prier pour son retour, même lorsque la vie est confortable. Le document se termine par une bénédiction pour ceux qui ont lavé leurs robes. Que chacun se demande s'il est revêtu de la justice que le Christ nous offre, celle qui s'obtient par la foi seule.